



Le Club de l'Histoire
Patrick Weber
Art&Histoire!



Nancy, le roi Stanislas et Marie Leszczyńska

Avec Patrick Weber, partez sur les traces
d'une fille obéissante et de son père
ambitieux qui voulut parer Nancy de
monuments royaux

au Club de l'Histoire
le jeudi 24 avril 2025



Images: Stanislas Leszczyńska Van Loo - Wikimedia Commons
Marie Leszczyńska, F A Stiemart - Wikimedia Commons
Louis XV en costume de sacre, Van Loo - Wikimedia commons

Nancy, le roi Stanislas et Marie Leszczynska

Et si nous partions sur les traces de souverains méconnus en guise de hors-d'œuvre à un magnifique séjour à Nancy ?

La discrète Marie Leszczynska apparaît comme une des souveraines les plus atypiques de l'histoire de France. Fille du roi élu de Pologne Stanislas, elle y passe son enfance et reçoit une excellente éducation. Lorsque son père est détrôné, elle quitte le pays pour connaître l'exil et gagner un trône.

À l'époque, Louis XV a quinze ans et il est fiancé à l'infante d'Espagne qui n'a que cinq ans. Les ministres sont préoccupés de donner un héritier à la couronne et cherchent une autre candidate qui serait en âge de procréer et docile. Dès lors, la fille de l'ex-roi de Pologne fait figure de fiancée idéale. Dotée d'un physique agréable, Marie n'est pas ce que l'on appelle une belle femme. Elle est discrète, religieuse sans être bigote. En 1725, Louis XV épouse donc une jeune fille de sept ans son aînée. Fidèle à sa réputation, le roi l'honore avec fougue et les chroniqueurs n'ont pas tari d'éloge sur les élans de la nuit de noces.

Marie découvre la vie de la cour de Versailles qui tranche avec l'austère cour de Varsovie. Hélas, les appuis qu'elle se trouve dans cet univers compliqué et souvent dangereux tombent en disgrâce. Elle fait dès lors l'objet d'une perte de faveur de la part de son époux. Heureusement, Marie est féconde. Elle donne des jumelles au roi, puis une autre fille et ensuite deux garçons dont le second mourra en bas âge. Cinq autres filles viendront compléter ce tableau familial. Le roi se lasse vite de cette épouse trop sage et trop âgée. Il prend de nombreuses maîtresses dont certaines occupent une place importante à la cour. C'est notamment le cas de la marquise de Pompadour qu'elle n'apprécie guère

Louis XV tente de replacer son beau-père sur le trône de Pologne mais c'est finalement la Lorraine et Bar qui lui seront cédés. C'est le début d'une période faste pour Nancy qui se pare de monuments véritablement royaux. Stanislas est certes un souverain détrôné mais c'est aussi un mécène et un esthète averti. À la mort du célèbre roi Stanislas, la Lorraine reviendra au roi Louis XV et donc, à la France.

Patrick Weber vous racontera l'histoire glorieuse et mélancolique d'une famille au cœur de la Lorraine et de la France.

Sur les traces d'une fille obéissante et de son père ambitieux.

Soyons pratiques

- Conférence le **jeudi 24 avril 2025** de 10 à 12h.
- Adresse du jour : Rue du Prince Royal 85/87, 1050 Bruxelles
- Maximum 40 participants
- Prix : 22€ pour la conférence
- Clôture des inscriptions: le **18 avril 2025** ou **40 participants** inscrits
- Inscriptions : www.leclubdelhistoire.com ou christian@leclubdelhistoire.com